

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

## REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.  
 ADMINISTRACION.  
 Calle de la Zapatería vieja núm. 4. Principal.  
 PUNTOS DE SUSCRICION.  
 En la redaccion y administracion de este periódico.  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

### Extranjero.

Londres.—El 14 de julio se celebró el banquete anual del Cobden club Greenwich. M. Leon Say lamentó en un discurso en francés las medidas anti-liberales de impuestos reclamados por una dura necesidad, y dijo que temia los resultados de una circulacion forzosa de los billetes de Banco tan fácilmente soportada por la Francia. Manifestó la esperanza de una reforma próxima y gradual del sistema provisional de impuestos sobre los objetos de consumo que parecen llegar al extremo limite; y terminó diciendo: «Francia volverá á adoptar muy pronto los principios liberales de Cobden, pues el aumento de los aranceles no ha dado siempre un sobrante de ingresos»

M. Michel Chevalier ha escrito una carta escusándose por su ausencia, y diciendo que se lo han impedido sus estudios submarinos del túnel entre Calais y Douvres.

Paris.—El *Univers* publica un suelto desmintiendo que la extrema derecha abrigue desconfianza con respecto al mariscal Mac-Mahon. Dice que la extrema derecha no es hostil al mariscal, y que si ella tuviese que elegir de nuevo un delegado, su eleccion recaeria una vez mas en el mariscal.

La extrema derecha no niega que los poderes del mariscal deben durar siete años. Lo que no quiere es que se desnaturalice el sentido de su adhesion, y no puede admitir que su voto sea la condenacion de la monarquía. La falta del ministerio está en haber admitido esta interpretacion al castigar la publicacion del manifiesto del conde de Chambord.

La extrema derecha reclamó entonces sin tomar una actitud de oposicion con respecto al mariscal; ella abordará en este sentido las leyes constitucionales, y medirá de antemano las concesiones, pero no olvidará que el mariscal se ha consagrado al orden, y que puede contarse con él para defender á la sociedad.

—Mr. Rosselle, candidato radical, cuya eleccion habia sido dos veces anulada por vicio de forma, fué reelegido ayer miembro del consejo general en Beauvais. No se presentó candidato alguno conservador.

Versalles.—La comision que entiende en los proyectos de las leyes fundamentales ha nombrado individuos de la sub-comision encargada de revisar el proyecto de ley electoral á MM. Dufanre, Paris, de Renegnier y Delson, é individuos de la sub-comision encargada de estudiar el proyecto de organizacion del poder del mariscal y el proyecto de establecimiento del Senado á MM. Lefevre-Pontalis, d'Andelarre, Pradié, Darn y Waddington. Esta última comision ha acordado reunirse todos los dias.

La comision de los Treinta se reunirá el miércoles para oír el dictámen de M. Ventaron, que es probable se presente el mismo dia á la Asamblea.

La comision de presupuestos ha decidido no dar de nuevo dictámen tocante al impuesto sobre la sal, á menos de insistir otra vez en este proyecto M. Magne.

M. de Ventaron presentará el miércoles su proyecto, cuya discusion en sesion pública es probable que no tenga lugar hasta el lunes.

La extrema derecha protesta contra el suelto del *Univers* en que se dice que aquella votará las leyes constitucionales. Ese suelto no se acordó en ninguna reunion y debióse tan solo á algunos individuos notables de la extrema derecha.

Varios diputados de esta fraccion se han reunido hoy y se han ocupado en la oportunidad de hacer una declaracion en la Cámara en nombre de los legitimistas. Esta declaracion debia hacerse hoy, pero se ha aplazado para mas adelante.

Los individuos de la misma fraccion se proponen hacer públicamente algunas reservas en atencion á los obstáculos que el gobierno de los siete años presenta para el restablecimiento de la monarquía; mas no impugnarán ese poder.

GERONA 19 DE JULIO DE 1874.

### UN ESCARMIENTO.

Con impaciencia esperamos todos los liberales de la provincia el resultado de lo que pueda suceder en la parte de nuestra montaña, si es cierto todo lo que con insistencia se viene diciendo hace tres dias, y decimos se viene diciendo, porque nuestras autoridades por motivos que ignoramos y respetamos nada se sirven comunicar á esta redaccion como se hace en las demás provincias, con objeto de que el público no ignore al menos lo que debe saber.

Concretándonos pues en lo que se dice y tiene en expectativa á la pública opinion, parece que una fuerte columna al mando del señor brigadier Ciriot se encuentra á estas horas en la villa de Olot que viene siendo desde la inesplicable derrota de la columna Nouvilas el centro de operaciones y cuartel general de los facciosos. Verdad debe ser esto cuando se sabe que dias atrás fueron sacados de la villa los infortunados prisioneros para ser trasladados segun unos á Ripoll y segun otros á Camprodon; cuando hace tres ó cuatro dias que los coches que directamente vienen de Olot á esta capital no lo verifican llegando los que aquí se encontraban solo á Castellfullit en donde los carlistas se oponen á su paso á causa de estar la columna en la mencionada villa y cuando por último los mismos enemigos de la libertad no niegan este suceso.

Alégranos en el alma que fuerzas leales hayan visitado la comarca que meses hace dominan los enemigos de la libertad tanto por que de este modo habrán visto los fanáticos vecinos de esas poblaciones desmentidas las aseveraciones de Savalls y comparsa cuanto por que este acontecimiento está llamado indudablemente á producir buenos resultados para la causa de la civilizacion.

Si es cierto lo que se asegura y no dudamos de que se dirigen hacia Olot somatenes levantados por los facciosos en las poblaciones de esa parte de la provincia, tendremos un nuevo motivo en que apoyar la necesidad absoluta de hacer la guerra con la guerra. Este hecho, de ser cierto, encierra suma gravedad y demuestra palpablemente que los habitantes de esas comarcas no tienen inconveniente en declarar la guerra al gobierno legítimo haciendo causa comun con los vándalos que vienen arruinando al país y por tanto obligacion tiene el gobierno de hacer un general escarmiento castigando á sangre y fuego á esos insensatos demostrándoles con el rigor el crimen que cometen.

Tiempo es ya de que cesen los paliativos; de que se ponga coto á los desmanes y atrevimiento de los carlistas y de que cese este estado de cosas cueste lo que cueste, pues es una vergüenza el ver como se portan los habitantes de esas poblaciones declarados de hecho, no solo confidentes de la faccion, sino facciosos en toda la estension de la palabra.

Lo sucedido á la columna Cañas que tuvo que batir á esos mismos somatenes, es la causa por la que creemos en lo que se asegura; ya que ellos provocan y acometen, caiga sobre sus vidas y haciendas, no el peso de la venganza sino el rigor de la ley de la guerra en toda su latitud.

Obrando de este modo, terminará el cinismo de esta canalla y las facciones se verán reducidas á su propia impotencia dando cuenta de ella los bravos soldados del ejército liberal. La guerra con la guerra repetimos; un escarmiento decisivo y fuerte se necesita, y entonces veremos como se consigue con el terror lo que no hemos podido alcanzar con nuestras nobles consideraciones.

### NOTICIAS.

Anteayer la agencia *Carles* publicó las siguientes:

«Madrid 14 de julio.—El general Zavala está en Logroño.—Cuenca cuenta con elementos bastantes para resistir á los carlistas. Se han enviado refuerzos que escarmentarán duramente á las facciones.

Madrid 15.—La *Gaceta* publica un decreto concediendo á Teruel el título de heroica, y creando una medalla para premiar á sus defensores.—El gobernador de Guadalajara ha prohibido la formacion de grupos de mas de tres personas. Asimismo ha prohibido el uso de armas.—Los ministros están de acuerdo en todas las cuestiones que someterán al general Serrano.—El consejo de ministros ha adoptado nuevas y enérgicas medidas contra los sostenedores de la guerra.—Han llegado á un acuerdo el ministro de hacienda y el representante del Banco de Castilla.—Parece que una sociedad extranjera ha ofrecido 100 millones de francos la mitad en valores y el resto en metálico sin garantías.

Ha llegado el general Serrano á las 9:40 de la mañana y ha presidido el consejo, asistiendo todos los ministros. Se han aprobado los asuntos pendientes sin discusion. El general Serrano regresará mañana á la Granja.—El capitán general de Aragon dice que le ha teleografiado el general Iriarte manifestándole que la partida Marco se halla en completa disolucion y que ha concedido indulto á aquellos de sus individuos que se presenten.—El general Zavala continúa en Logroño.

Ha asistido en breves momentos al consejo de ministros el capitán general de Madrid.—El secretario encargado de la legacion inglesa en Madrid ha conferenciado con el secretario de Estado.—Parece que los radicales celebrarán una reunion para ponerse de acuerdo sobre la conducta que han de seguir, pasando una circular participando sus acuerdos á las provincias.—Los carlistas han sufrido nuevos desengaños.

—Parece que de las conferencias celebradas entre el señor ministro de hacienda y los representantes del Banco de Castilla, ha resultado una mútua avenencia en las diferencias que existian entre aquella sociedad y el señor Camacho.

—Decíase anoche que una sociedad extranjera ofreció ayer al señor ministro de hacienda un préstamo de 100 millones de francos, 50 por 100 en valores y el resto en metálico, sin garantía de consolidado.

—Las únicas noticias oficiales que se han recibido de Cuenca hasta las tres de esta tarde, son: Que despues de treinta y cuatro horas de fuego

los carlistas tomaron los arrabales de la parte baja de la ciudad.

Que á las siete de anoche seguía un nutrido fuego de fusilería y cañon, notándose el incendio de algunos edificios, incluso el cuartel de la guardia civil.

Que los carlistas que sostenían el ataque eran en número de seís á siete mil hombres, al mando de don Alfonso.

—Tafalla 12.—Trece días llevamos sin recibir cartas de nuestras familias con la seguridad completa, muchos de nosotros, de que nos escriben todos los días. Esta es una causa de profundo disgusto y que solo puede atribuirse á mala organización del servicio de correos en este ejército.

—Los carlistas tienen divididas hoy sus fuerzas, según noticias, del modo siguiente: 2 batallones en Cirauqui, 2 en Puente la Reina, 1 en Lorca, 1 en Murillo, 1 en Abarzuza, 2 en Allo, 2 en Dicastillo, 1 en Zuruain, 2 en Villatuerta, 4 en Estella y el décimo batallón navarro organizándose cerca de Pamplona.

De todo cuanto ocurra les tendré al corriente, siendo muy parco en todo aquello que se refiera á movimientos de tropas y á planes de campaña, sobre lo cual guarda y hace muy bien, una completa reserva el general Moriones.

—El gobernador de Guadalajara ha comunicado al señor ministro de la gobernación el siguiente telegrama:

«Según noticias que tengo por fidedignas, el príncipe rebelde D. Alfonso, con otros cabecillas, estaba el 11 en Cuenca, que se resiste con valor.»

El fuego fué muy vivo por la mañana y continuó hasta las cuatro de la tarde, en que era muy débil el de los enemigos, á los que contestaba la plaza con vigor.

Los viajeros salidos de aquí á las ocho de la noche del 11 en la diligencia que hacen el servicio desde esta capital á la de Cuenca, han regresado á las siete de la mañana desde Chillaron del Rey, que dista de Cuenca 10 kilómetros por la carretera y seis por el camino desde Noales, á cuatro kilómetros de la ciudad, hasta donde avanzaron algunos que pudieron observar á las cuatro de la tarde de ayer las posiciones que ocupaban los facciosos y el ataque que dirigían á la parte antigua de la ciudad, ó sea la mas elevada, que es la que ha sido recientemente fortificada.

Infierno, si mi deseo no me engaña, que allí han sido rechazados y en la contingencia de que pudieran invadir esta provincia, bien por el distrito de Molina ó bien por Tarazona, que determina los ríos Tajo y Guadalupe, lo participo á V. E. para que se dignen adoptar las medidas que crea convenientes.

—Dice un periódico madrileño:

«Ya no nos quejaremos de que no persiguen á los carlistas en Francia. Los tribunales de Lyon han rechazado la apelacion de una señora Morales, que en su celo por reclutar mozos para el ejército del pretendiente, quiso enganchar á la fuerza á su propio hijo. Este, para eludir el entusiasmo maternal, se tuvo que refugiar en casa de una tia, con ayuda de la cual dió queja á los tribunales de la secuestacion y esportacion para el ejército carlista que contra él proyectaba la autora de sus dias.»

Esta amena mamá ha sido condenada á 50 francos de multa y apercibimiento por los tribunales susodichos.

¡Liviana es la pena; pero en fin!»

—De la Guerra de Bilbao:

«Por noticias recibidas del campo enemigo se desprende que las bajas que sufrieron los carlistas el día 9 son en mayor número que las que en un principio se creía. Entre los muertos parece que figura el famoso Villachica.»

Sabemos que anteayer el amanecer llevaron los carlistas á Munguía bastantes muertos suyos, procedentes de la accion que tuvieron con nuestras tropas en el valle de Azúa el 9 por la tarde, y que hubo compañía facciosa que quedó destrozada.

Estas noticias las sabemos por personas dignas de crédito del mismo Munguía.

Los carlistas siguen en Colindres, La Pesquera y Treto, imposibilitando la reposicion de la línea telegráfica.»

—Escriben á un colega desde Lérida lo siguiente:

«Ayer continuaron las escenas desagradables en las puertas con motivo del pago del impuesto de consumos. Los grupos numerosos, compuestos casi en

su totalidad de mujeres y chiquillos, comenzaron tal gritería apostrofando á los empleados y arrojándoles piedras y otros objetos, resultando dos ó tres heridos y abandonadas todas las puertas, comenzando entonces el derribo de las casetas que no pudieron llevar á cabo por haberse presentado inmediatamente el gobernador civil y militar con fuerza armada que disolvió todos los grupos, aprehendiendo siete de los alborotadores.

Como no fuera posible continuar el cobro por falta de dependientes, ocuparon fuerzas militares todos los puntos, recorriendo la poblacion y el recinto varias patrullas de caballería.

Por la tarde acudieron á la puerta de la Magdalena un grupo de mujeres que intentaban demoler la caseta, y habiéndoles intimidado la fuerza despejando y no siendo obedecida, hicieron fuego hiriendo á dos de los amotinados.

Anoche se tomaron varias precauciones militares que continúan hoy. El gobernador publicó la adjunta alocucion, y como no ha sido posible reemplazar el personal encargado del cobro, hoy solo se hace la recaudacion en dos puertas.

Ayer salió de esta capital el batallón reserva de Eciija con direccion á Balaguer.

El brigadier Arrando sale hoy para aquel punto con objeto de ponerse al frente de estas fuerzas.

Ayer hubo necesidad por parte del gobernador de la provincia de proceder al nombramiento de cinco tenientes de alcalde, puesto que ejercía las funciones de alcalde 1.º el teniente 5.º á consecuencia de hallarse ausentes de la poblacion todos los demás.»

—Hé aquí la alocucion de que nos habla nuestro activo corresponsal de Lérida:

BOLETIN OFICIAL EXTRAORDINARIO.

Leridanos:

Obligado el gobierno en fuerza de las tristes circunstancias por que atraviesa la nacion á procurarse recursos con que hacer frente á las necesidades de la guerra fratricida que viene asolando al país; cuatro ilusos seducidos por agentes perturbadores que no tienen valor suficiente para presentarse por sí mismos han tratado de entorpecer la recaudacion del impuesto de consumos colocándose para ello en ademán hostil.

Mi inmediata presentacion en los puntos del suceso, ha bastado en el primer momento á contener el motin que amenazaba sin que se haya hecho preciso por fortuna la intervencion de la fuerza armada, de forma que se ocasionasen desgracias.

Sobre los autores de cualquiera amago de perturbacion del orden público, que serán sometidos al fallo del consejo de guerra, caerá inexorablemente todo el rigor de la ley.

Sensible me será acudir á estos medios y otros de mayor energía y de consecuencias mas tristes si se me coloca en el imprescindible caso de hacerlo, por lo mismo que soy vuestro paisano y amigo de siempre; pero en mi inquebrantable propósito de que la tranquilidad pública no se altere ni siquiera momentáneamente, debo advertiros que están tomadas todas las precauciones convenientes y necesarias para corregir el mal con mano fuerte y sin contemplacion de ningun género donde quiera y sea cual fuere la forma agresiva en que se presente.

Recomiendo la mas completa confianza en la de las demás dignas autoridades de la capital, fiando al propio tiempo á vuestra sensatez, cordura y patriotismo el sosiego público. Vuestro gobernador, Casimiro Nuet.

Lérida 14 de julio de 1874.»

—Mala suerte tienen todas las facciones que se levantan en la vecina provincia de Alicante. La columna del capitán Arnal alcanzó el lunes, á la vista del Cabezo de la Sal, término del Pinoso, á los restos de la partida carlista del cabecilla Fuster de que hablamos en otro lugar, causándole tres muertos, y haciéndole seis prisioneros, entre ellos un herido de gravedad. El resto de la partida se dispersó, llegando algunos fugitivos al Hondon de Monóvar, de donde sacaron dos mulas de la propiedad de don Marcial Verú, para poder conducir dos heridos que llevaban. El alcalde de Monóvar, con algunos voluntarios, salió también en persecucion de los dispersos, que huyeron en distintas direcciones.

—Los carlistas ojalateros de Vich, entre ellos no pocos curas, salieron, dice *La Imprenta*, escapados de la ciudad en cuanto tuvieron noticia de la aproximacion de la columna Cirlot. Tomó este la direccion

de Olot y los ojalateros en tropel regresaron á sus hogares. Mas, ¡oh dolor! en aquel momento reciben la noticia de que se dirigia á Vich la brigada Merelo, y vuelta á las andadas, tomaron de nuevo las de Villadiego.

—De la Guerra de Bilbao, del 12:

«A pesar de cuanto se ha dicho sobre medidas enérgicas tomadas por la Francia en contra de los carlistas de la frontera, estos continúan, como siempre, gozando de la mas completa libertad é introduciendo en España cuanto quieren, siendo privados solamente de llevar uniforme y otras futelezas estereotipadas.»

De nada sirve que el gobierno francés esté animado de buenos deseos, si no es secundado con decision y energía por sus subordinados.»

—Los carlistas han pedido en Viver nada menos que doce mil raciones de pan, carne y vino, dando de tiempo tres dias para la entrega. Es imposible que los pueblos satisfagan los enormes y continúos pedidos que les hacen los cabecillas, apoyados en la ley de la fuerza, que es la única que acatan y reconocen.

—Los cabecillas carlistas Vallès, Marco de Bello y Segarra, que han sido destituidos por don Alfonso, se han retirado á Mosqueruela, adonde sin duda han sido enviados de cuartel.

—El duque de la Torre permanecerá en Madrid hasta saber el resultado definitivo del ataque de Cuenca.

—Los que estos dias han venido haciendo augurios de crisis ya se pueden dar por vencidos. El consejo tan anunciado ha tenido hoy efecto, y los ministros continúan en su puesto y en completa armonía.

—Nuestras noticias del cuartel general del Norte, confirman las que ya nos habia adelantado uno de nuestros corresponsales, respecto de la promocion del bizarro brigadier Blanco á mariscal de campo.

—Ante las manifestaciones hechas hoy en consejo por el señor Camacho, los demás ministros, por unanimidad, han convenido en la necesidad de prestarle todo el apoyo moral y material necesario para el mejor éxito de los planes realísticos del de hacienda.

—Por un oficial que habia logrado llegar á Tarazona hoy procedente de Cuenca, se ha sabido que las fuerzas del ejército y voluntarios de aquella ciudad continuaban defendiéndose tenazmente. Los carlistas ocupaban algunas casas de los arrabales.

Hoy se tenía la seguridad que en el momento en que las facciones sepan la aproximacion de las fuerzas del ejército que van en auxilio de los valientes defensores de aquella ciudad, emprenderán la retirada.

—El capitán general de Aragon ha telegrafiado hoy al gobierno, anunciándole que, según telegrama que ha recibido del brigadier Iriarte desde Daroca, las gentes de los pueblos inmediatos á dicho punto, y que pertenecian á la faccion Marco de Bello, han empezado á desertar en vista de la prision de su jefe.

Manifiesta así mismo que habiendo prometido el indulto á todo el que se presente, son varios los que se proponen solicitarlo.

—Parece, dice un colega, que no se celebrará ya la junta carlista que debia reunirse en Dax el 25 ó 26 del mes corriente. Desde luego, y como ayer decíamos, se sabe positivamente que Cabrera se negó á concurrir á ella, y tambien se asegura que ha fracasado un empréstito que don Carlos negociaba con un personaje perteneciente á la familia de doña Margarita.

—Las únicas noticias que hemos podido adquirir de Cuenca, hasta la hora de cerrar nuestra edicion de provincias, son de carácter privado y comunicadas desde Cabrejas.

Cuenca seguia esta mañana resistiendo heroicamente.

Se habian quedado sin agua los habitantes.

Ayer á las nueve de la noche cesó el fuego.

Las bajas del enemigo eran numerosas.

Las nuestras un teniente muerto y dos carabineros heridos.

Hoy deben estar ya á la vista algunas de las columnas enviadas en su socorro. Se espera de un momento á otro la noticia de haber sido atacados los sitiadores.

—El general Zabala continuaba hoy sin novedad en Logroño y seguia en la reorganizacion del tercer cuerpo.

—El presidente del poder ejecutivo continúa en

Madrid, y aun no se sabe cuando regresará á la Granja, donde continúa su familia.

—Hoy recibimos de nuestro servicio particular el siguiente despacho telegráfico:

Cádiz 16.—Nada ha vuelto á decirse de partidas cantonalistas y se han desvanecido los temores que algunas personas mostraban por las noticias que sobre este particular habían circulado:

Reina el mejor espíritu y la mas completa tranquilidad.

## GACETILLA GENERAL.

La Administración económica de esta provincia ha publicado el siguiente anuncio:

«Desde el 20 del actual hasta el 30 del próximo Setiembre, todos los días, exceptuando los festivos, se admitirán de nueve á once de la mañana en la Sección de Caja de esta Administración económica los Cupones de la Renta perpetua interior y exterior y de Ferro-carriles, correspondientes al Semestre vencido en 1.º del mes de la fecha, acompañados de facturas que al efecto podrán adquirir los que los posean, si lo estiman oportuno, de las que espenderá el ordenanza de dicha Sección; debiendo tener entendido los interesados:

1.º Que los cupones pertenecientes á semestres atrasados no se admiten ya en estas oficinas, y que los vencidos en 1.º del corriente mes que dejen de presentarse en ellas dentro del plazo indicado, sus poseedores habrán de verificarlo despues precisamente en las Centrales de Madrid.

2.º Que los expresados cupones vencidos el día 1.º del mes actual, se han de incluir en las facturas que les sean respectivas; por estar prohibido se comprenda en cada una mas que la clase de Renta que su epigrafe marque; pudiendo, sin embargo, figurar en una misma factura los cupones de Obligaciones del Estado por Ferro-carriles de 60 á 600 reales de interés, si bien con la debida separación; y

3.º Que los presentadores solo han de consignar en las facturas el importe íntegro de los cupones por que la liquidación que corresponde hacer del valor de ellos se ha de llevar á cabo por las oficinas del Gobierno.

Concluyo participando al público las Inscripciones nominativas, cuyo pago de intereses se halla domiciliado en la Caja de esta Administración económica, incluidas las expedidas á favor de Corporaciones civiles, han de seguir presentándose como hasta aquí sin limitación de plazo.»

—Con motivo de la lluvia que anteayer nos regalaron las nubes, se ha mitigado un tanto el calor insufrible que se sentia estos últimos días, advirtiéndose mas principalmente la baja de la temperatura en las primeras horas de la mañana y á la entrada de la noche.

—Casi nulas eran las noticias que circulaban ayer

tarde referentes á la alta montaña, careciendo de novedad las que llegaron á nuestro conocimiento.

La circunstancia de haber prohibido los facciosos la circulación de viajeros entre Olot y esta capital, impide la satisfacción de la curiosidad que domina al público.

Con todo esperamos dar muy pronto á nuestros lectores satisfactorias noticias.

—Se activan los ensayos para la celebración del concierto vocal é instrumental que la junta del Liceo Gerundense tiene acordado para complacer á los socios apesar de no ser la temporada calorosa que atravesamos la mas apropiada para esta clase de festivales.

—Son varios los correos de Francia que faltan siendo muy posible que lleguen algunos por el mismo conducto que los ya recibidos esperando el restablecimiento de la comunicación directa, para lo cual se trabaja activamente.

—Parece que en la próxima temporada teatral actuará en nuestro coliseo una escogida compañía de declamación con su respectivo cuerpo coreográfico.

Ya deseamos la llegada del debut.

—En una escuela que los hermanos de la doctrina cristiana poseen en Tonanay (Francia), dice la *Reforma*, ha ocurrido la siguiente catástrofe:

«Un discípulo habia desobedecido á sus maestros, y éstos, olvidando toda prudencia, le encerraron en una de las clases, dejándole allí bajo de llave. Los hermanos dejaron el edificio y se marcharon al establecimiento principal, olvidándose, al parecer, del pobre penado. No es posible concebir los grandes terrores que se apoderaron del niño, cuando, poco á poco, fué adquiriendo la certeza de que estaba solo en el edificio; veia que la noche se aproximaba, oia llover y una tempestad se desataba con la mayor violencia, aumentando su espanto el ruido de los truenos y la luz de los relámpagos. En su cruel desesperación sube el infeliz á una ventana y pretende salir por el ventilador; pero al saltar á la calle sin tomar en cuenta la altura á que se encontraba, cae de espaldas fracturándose la espina dorsal. El estado del niño es sumamente grave.»

## RONDA VOLANTE DE LA BISBAL.

Desde el día de hoy, queda abierta la recluta para la misma, en esta ciudad, calle de la Barca, número 6 piso 1.º, y en S. Feliu de Guixols, punto donde reside la citada Ronda, en la calle Mayor número 13.

El gefe de la misma, *Benito Vila* 3

## ULTIMA HORA.

Ayer publicó la agencia *Carles* los siguientes telegramas:

Madrid 16 de julio.—Cuenca se defiende heroicamente, habiéndose posesionado los carlistas de algunas casas del arrabal; pero se cree con sentimiento que se retirarán antes de la llegada de las tropas que de fijo les castigarán.—El consejo de ministros ha acordado apoyar enérgicamente los planes de hacienda.

La *Gaceta* publica un decreto nombrando al señor Candau presidente del consejo de agricultura; otro creando una junta facultativa de montes, presidida por don Agustín Pascual; y otro nombrando rector de la Universidad de Sevilla; á don Santos Castro.—Anuncia tambien la *Gaceta* que las tropas y los voluntarios de Cuenca siguen defendiéndose con arrojo y que los carlistas ocupan algunas casas de los arrabales. Dice, además, que los carlistas que atacaban á Puigcerdá se han retirado por el camino del valle de Ribas.

Algunos radicales han visitado al general Serrano.—Se ha aplazado hasta el sábado la publicación del manifiesto del señor Castelar.

Varios periódicos rechazan indignados la conducta anti liberal de Francia, respecto de España.—Las columnas combinadas han debido llegar á Cuenca. Sigue el fuego sin cesar. La población se halla sin agua. Han ardido algunas casas mas. El enemigo tiene muchas pérdidas. Las tropas conservan sus posiciones. Es falso que se diera el asalto.—Se ha presentado á indulto el general carlista Infante.—El general Soria Santa Cruz ha salido á encargarse del mando de las columnas de Cuenca.

Madrid 17.—Los carlistas se han retirado de Peñíscola presentándose muchos á indulto.—Han sido multados la *Igualdad* y la *Epoca*.—La recaudación del empréstito de los 175 millones se realiza con regularidad en provincias.—Se ha elevado á plenario la causa sobre los sucesos de Almadén.

Se ha ordenado que los movilizados de Guipúzcoa se organicen en dos batallones.—El gobierno ha dado las gracias á la diputación provincial de Barcelona por su donativo de las banderas que acordó adquirir con destino á los batallones de la reserva de la misma provincia.—Nada de Cuenca.

La columna Amor, despues de 24 horas de marcha y una de fuego, sorprendió á los aduaneros carlistas de Cabañas en Virtos (Búrgos), causándoles algunas bajas y 15 prisioneros armados, únicos que restaban de la partida, apresándoles tambien efectos, documentos y material.

## GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment  
Plaza de la Independencia núm 15.

hasta entonces su cólera, se arrojó sobre su hijo, y levantó la mano para darle una bofetada, que descargó sobre la cabeza, que éste agachó al ver la acción de su padre.

—¡Valgame Dios, padre! dijo Lucas con dolor; ¿por qué me castigais? ¿He hablado mal? ¿He faltado á su mercé? Padre, poco antes de morir me dijo mi madre, que en gloria esté: «Lucas, vela sobre tu hermanal» —se lo prometí, y lo cumplo.

—Esto lo diria, repuso Juan, —algo templado por el recuerdo de su madre que evocaba Lucas, y por el respeto que éste le demostraba, —eso te lo encargaria en el caso de que faltase su padre. Pero viviendo yo, ¿quién es el que tiene potestad sobre mi hija?

—Padre, ¿por María Santísima! dejadla á mi cargo; yo la mantendré.

—¿Estás en tu juicio?

—¡Por Dios! no nos separais, yo trabajaré á destajo, y mantendré á entrambos.

—¡Separaros! No se trata de eso: tú te vendrás á mi casa con ella.

—Eso no, padre.

—¿Cómo es eso? ¿Qué quiere decir eso no? ¿Quieres retar á tu padre? ¿No estás satisfecho de conocer á lo que saben mis manos? ¿Andas buscando otra muestra de su potencia?

—Mi padre sois, y matarme podeis sin que chiste, ni salga de mi crianza; pero hacer que viva con esa muger... eso no.

—Allá veremos, so insolente, cabezon.

muy hombre honrado y de bien que sea uno, en debiendo y no pagando... *escritao* (1).

—La Leona tiene por los puertos un compadre contrabandista, que me vá á dar parcería.

—¡Pues eso faltaba! exclamó indignado el tío Bartolo. ¡Tú, tú, meterte á andar la veredal! Te tiente Barrabás, Juan García? ¿Te se ha ido el juicio de un todo, ó te estás divirtiendo conmigo? ¡No digo yo que quien con lobos anda á ahullar se enseña! ¿No sabes que lo bien ganado se lo lleva el diablo, y lo mal ganado á ello y á su amo? Pero al caso; resumidamente, Juan, esa muger tiene nota; y esa no se la quitas tú, ni el rey que se empeñase; es mala de suyo, y no la harán buena ni tú ni el obispo que lo intentase; y la manzana *podría* perder á su compañía.

—¡Dale con la mala! A mal decir no hay cosa fuerte. Con que á mí me parezca buena, estamos todos pagados.

—Juan, antes que te cases, mira lo que haces. No tienes la disculpa de los pocos años para hacer destartalos, pues tienes mas de cuarenta.

—Y mas de cuarenta arrobas de paciencia, tío Bartolo. ¡Candela! buscado he, sin hallarlo, quien me diera pesetas; y hallado he, sin procurarlo, quien me dé consejos.

—Pues, hijo, ¡tu alma en tu palma! dijo levantándose el tío Bartolo. Acuérdate que no te ha faltado quien bien te aconseje, y hombre de maduros sesos

(1) Desacreditado.

# SECCION DE ANUNCIOS.



## COMPANIA ITALO-PLATENSE DE GRANDES VAPORES ARGENTINOS, para Gibraltar, Montevideo y Buenos Aires. SERVICIO MENSUAL.

Saldra de Barcelona el dia 3 de agosto próximo el magnifico vapor de 3000 toneladas LA PAMPA, de rapidez y seguridad probadas y servicio inmejorable, empleando solamente 24 ó 25 dias de travesia.

Admite pasajeros en 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase, Y CARGA A FLETE, INCLUSO PIPERIA, avisando para la carga con anticipacion.

Los de 3.<sup>a</sup> serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.<sup>a</sup> clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

NOTA.—Siendo estos los únicos vapores argentinos que hacen la carrera entre el Mediterráneo y el Plata, han sido ya distinguidos por aquel Gobierno, y en su consecuencia puede ofrecer la Compañía á los Sres. pasajeros de 3.<sup>a</sup> clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando á Buenos Aires y á los que lo soliciten á su llegada á dicho punto se les dará gratis durante ocho dias casa y comida mientras tanto puedan cómodamente encontrar trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará á las oficinas establecidas por medio de las cuales se obtiene pronta colocación siendo conducidos por mar ó por tierra al punto de su destino, sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Señores Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 10, bajos Barcelona. 2-4

## INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,  
con las distancias kilométricas de cada pueblo  
á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de ella ya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

## REMEDIO SEGURO

### PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real n.º 4.

## LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuádras de fábrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc.; por medio del petróleo sin tubo ni mecha.

Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposicion.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11-Para pedidos en Gerona á D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 11-12

En la Peluquería de Faig se necesita un oficial peluquero que sepa su obligacion.

que te predijese el porvenir, Juan; ese casamiento vá á ser la perdicion de tu casa, y acuérdate de lo que te digo en este dia: llegará uno en que no te quede sino ojos para llorar.

Diciendo esto el tio Bartolo se salió.

—Hijo, le dijo á Lucas, que le aguardaba en su casa, ¡trabajo perdido! ya te lo previne. Anda, creeme, confórmate, no vayas á dar duro con tieso; acabarás por salir perdiendo, pues siempre quiebra la sogá por lo mas delgado, y tú eres hijo y él es tu padre, y tiene la potestad; y no harás sino tirar coques contra el aguijon.

Lucas se volvió desesperanzado á trabajar al campo; y el sábado siguiente, cuando vino á su casa, supo que el domingo se iba á correr la primera amonestacion del casamiento de su padre. Entonces desesperado y como último recurso, se decidió á hablarle.

Ya hemos indicado las relaciones frias y secas en que vivian, merced al ningun cuidado que de ellos habia tenido, aquel hombre abandonado con sus hijos. Ultimamente, la excelente conducta de Lucas, y la buena fama que á ella debía, habian inspirado á Juan ese amargo sentimiento que nace en el hombre cuando en sus relaciones con otro tiene la superioridad material y la inferioridad moral, sentimiento que engendra una hostilidad, que suele degenerar en despotismo.

—Señor, le dijo Lucas á su padre con moderacion y firmeza, me han dicho que os casais.

—No te han dicho malamente, contestó éste.

—Yo no lo queria creer.

—¿Y por qué no, me querrás decir?

—Por la muger con quien me han dicho que es.

—¿No es de tu gusto quizá? ¿Y te parece acaso que me deberia yo haber aconsejado contigo?

—No señor, conmigo no, yo soy leña rodante; pero con quien sepa y suponga mas que yo.

—¿Con qué á ti te parece, dijo con comprimida ira Juan García, que tu padre necesita consejos?

—Si señor, respondió con seriedad Lucas; cuando tiene una hija mocita, y la quiere dar madrastra.

—No sea que su padre la dé una que se coma á la niña como el cañon.

—No, señor, no; que ya se sabe que no se tragan las gentes como anises.

—O que la haga trabajar, por ser ella misma hacendosa, y no la consienta estar mano sobre mano como muger de escribano.

—No es eso, señor; Lucía no le huye al trabajo, que sabe que es la honra de los pobres.

—O que quizás la tenga encerrada como perro de cortijo.

—No, señor, no se trata de eso, que mi hermana, aunque criada sin madre, es recatada, y no es de las niñas de puerta de calle ni de punto en calceta; y hecha se halla á estar á la sombra.

—¿Pues qué es? ¿Acabarás de reventar?

—Es, señor, dijo Lucas con firmeza, que esa muger dá mala sombra á mi hermana, y puede perderla.

Juan García, que á duras penas habia contenido